
20151124 新台灣加油 黃國昌談話部分 

主持人：今天同樣進入第二天的登記，很多人去登記參選，包括了黃國昌，今天

登記在汐止他要迎戰的是李慶華，今天登記參選的過程當中是誰陪同他呢？前中

研院院長李遠哲陪著他去登記，我們看整體的態勢，挽袖來相挺的過程當中，這

一場選舉進入最後倒數計時，有沒有看到什麼樣一個氛圍。 

 

主持人：先讓黃國昌老師來，國昌老師怎麼看？這真的叫作沒有違法嗎？ 

 

 

黃國昌：沒有，老實講我覺得我們如果大家在思考這個問題的時候，或許可以把

那個行為人是王如玄這件事情先抽離出來看，抽離出來看了以後，大家在討論這

些事情的時候就比較不會好像要被刻意的轉化成說這是黨派之爭，或者是如朱立

倫主席所講的，這是一個負面選舉的抹黑行為等等，整個眷村宿舍它整個的立法

意旨其實大家都很清楚，剛剛姚老師也說明了，他等於是用全體納稅人的錢來去

補貼，想要去照顧一群可能他們本來活在非常老舊的眷舍裡面，那生活的居住正

義希望能夠獲得確保，一群非常弱勢的人，那也是因為這個樣子，所以在法規上

面才會希望說所有納稅人來補貼這一群人的錢，不要被一些不肖的商人或者是海

蟑螂套利套走了。 

 

那今天有一個人出現了，他透過現在我們在討論的這一個行為，然後去賺取

她個人的利益，在我看來是雙重的剝削，她第一層的剝削是剝削了全體納稅人對

這件事情的補貼，那第二層的剝削是說這些弱勢的人他們可能有的時候受到了這

個補貼買了這個房子的時候，他們可能在海蟑螂的花言巧語之下，或者是他們本

身很脆弱的狀態之下，那聽到說那你可以先給我錢，那我房子可以晚一點再過給

你，所以他就接受了這樣子的一個，不要說跟魔鬼的交易啦，等於是說等於是他

自己本來弱勢者的身分受到了第二次的剝削。 

 

那我們從法規的角度上面來看，這樣的行為應不應該被容許，我相信不要討

論行為了，所有的答案都是NO，因為如果這樣的行為可以被容許的話，那事實

上不僅所有納稅人的補貼完全落空，那我們等於是還鼓勵放縱有辦法的人去剝削

這些很弱勢的人。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 



黃國昌：我們可能即將馬上成為代表執政黨要去競選副總統，一位號稱人權律師

的王如玄女士，那我相信大家這樣子講就知道說為什麼現在這個風波會變得這麼

大，這恐怕不是說用選舉惡意的抹黑這幾個字就可以很清楚的帶得過去的。 

 

那從法律跟商業交易的角度上面來看，其實我必須要講說這個就是巧取豪奪

這四個字用得非常的好，這個就像是一個商業的律師在法規的漏縫當中他去走灰

色的地帶，其實剛剛不管是王如玄或她先生所講的有一句話，我覺得其實那個才

是奧妙之所在他說買賣軍舍是有風險存在的，好，那你如果說有法律風險存在，

我們念法律的人下一個會追問的是，那請問你所謂的法律風險是什麼？如果你今

天的這個交易行為是完全合法有效的，風險在哪裡？完全沒有風險，大家就按照

這一個合法有效的契約，按照當初約定的過了一段年限之後，那你房子再過戶給

我，如果真的完全是合法有效的，法律風險何在？ 

 

當他們在談說這個交易行為是有法律風險的時候，事實上他已經認知到了這

樣子的交易行為從法規面上面是有爭議的，那我覺得到目前為止可能會比較好的

一個形容，他這是一個非常典型的脫法行為，也就是他用非常迂迴的方式想要繞

掉目前現在法規上面禁止你透過這樣子的方式去套利，去剝削這一些弱勢者，然

後透過這樣子的方式來達到你去賺取個人利益 。 

 

我們剛剛已經談得很清楚了，從政策的立法意旨上來看是絕對不應該容許這

樣的行為，那如果現行的法規你把它評價成是不違法的話，那顯然整套制度必須

要重新的來去思考，重新的來去規劃。 

 

那第二個部分就是說住官舍的部分，當然你可以說這個是國家對於檢察官他

一個特別的優惠或者是補助，但是我要提醒大家的是說，第一個是現在國家的財

政事實上已經沒有很好，那以目前的檢察官的收入來講其實很高，在整個公務體

系當中算非常非常的高，那在這樣的情況之下，你用這麼低的價格去讓他去住官

舍，那我會想的下一個問題就變成了是說，其他的比較年輕的檢察官，在外縣市

的檢察官，你明明已經爬到檢察官這整個體系階層相當高的位置，收入也很好，

甚至自己在台北市新北市，你已經有可以自己自住的住宅，結果你只是再一次的

利用我剛剛所講的那一個法規的漏洞，然後想要佔盡所有的便宜。 

 

那你如果真的站在說一個公務體系裡面，在從事希望能夠對社會大眾有益的

事情，或者是說你自許是跟弱勢站在一起的人權律師公益律師的話，我會覺得說



可能從很多角度上面，大家都會覺得跟你會去從事這樣子的行為兩者之間是沒有

辦法連結在一起的。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：大趨勢怎麼看，來國昌老師。 

 

黃國昌：那個其實在這段時間當中，不管從八八風災的事件，接受USA Today的

訪問，我覺得對馬英九總統來講，我比較沒有辦法理解的事情是，他竟然還敢神

采飛揚，他沒有看到人民事實上是在唉聲嘆氣，就一個國家領導人在目前的這個

時候，他應該扮演的角色是什麼，也就是說人民可能期待的事情是說你過去這幾

年的執政，把整個國家把整個社會已經搞得烏煙瘴氣，那你是不是最起碼可以稍

微收斂一點，在這段期間當中把一些該做的事情做一做，那你就乖乖的就離開你

的職位。 

 

基本上我也滿擔心在接下來的這段期間當中，馬政府不曉得還會做出什麼樣

荒腔走板的事情出來，馬英九他在這個時候不斷地去丟出各式各樣荒腔走板的表

現，可能一方面要分散大家的注意力，另外一方面要分散大家的戰力，也就是他

把大家搞得兵疲馬乏，他這個時候不斷地去丟一些奇奇怪怪的東西出來，包括了

說接下來貨貿的談判，那大家如果還記得的話，去年一個很清楚的訴求就是我們

要求先立法再審查，在兩岸協議監督機制根本都還沒有建立起來以前，他到底憑

什麼在這個時間點去做這樣子的事情，他是不是想要趁著大家比較忙碌的時候，

或者是整個公民社會相對而言大家在關注選舉的必的，想要去暗渡陳倉這些事

情。 

 


